



*Dominique Banténe GUIGBILE  
Évêque de Dapaong  
500 BP 61 Dapaong/Togo*



## LETTRE PASTORALE POUR L'AVENT 2025

Chers frères et sœurs,

*"L'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné" (Rm 5, 5). Malgré les indicateurs peu reluisants qui émaillent la vie socio-économique et politique de notre pays, avec leurs impacts sur la qualité de la vie des populations, "courons avec endurance l'épreuve qui nous est proposée, les yeux fixés sur Jésus, qui est à l'origine et au terme de notre foi" (He 11, 1-2) ; courons dans l'espérance d'un avenir meilleur.*

Alors que l'Année Sainte, proclamée par le Pape François, de vénérée mémoire, tire à sa fin, animés et galvanisés par cette vertu théologale de l'espérance, nous nous sommes engagés, cette année pastorale, à aller à la recherche de nos frères et sœurs qui, à un moment donné de leur vie, se sont écartés du chemin du salut en Jésus-Christ. D'où le choix du thème : *Chrétiens de Dapaong, nous sommes tous responsables du salut les uns des autres.* "Celui qui ramène un frère du chemin où il s'égarait, se sauveras lui-même et couvrira une multitude de péchés" (Jc 5, 20).

Ce thème a été largement travaillé dans les Communautés Chrétiennes de Base (CCB), les communautés des stations secondaires, les paroisses, puis aux Journées pastorales diocésaines et à l'Assemblée Générale du Conseil Diocésain des Laïcs (CDL). Pour le temps de l'Avent qui s'ouvre devant nous, je désire, en complément des orientations qui en ont déjà été données, proposer à notre engagement pastoral d'autres actions concrètes à mener ensemble pour la construction de notre Eglise et pour le salut de nous tous.

### 1. Le temps de l'Avent : temps d'espérance et d'attention aux pauvres

L'Avent est le temps de préparation à la venue du Seigneur à Noël. Cette période de quatre semaines qui marque le début de l'année liturgique, est fondamentalement un temps de l'espérance, du désir et de la joyeuse attente du premier avènement du Sauveur. Il nous invite à la conversion, à la prière, à la joie intérieure et à la vigilance, dans l'attente de la naissance du Christ. Durant ce temps, les chrétiens sont appelés à se tourner avec confiance vers l'avenir, à veiller, à se préparer intérieurement pour accueillir le Sauveur qui vient combler leur espérance, assouvir leur faim et leur soif de la justice et du bonheur partagé.

L'Avent est aussi un temps d'attention particulière envers ceux qui, se trouvant dans des conditions de vie particulièrement pénibles et vulnérables, font l'expérience de la solitude, de l'oubli et de l'abandon. Le Pape François nous l'a rappelé dans la Bulle

d'induction du Jubilé 2025, et nous a invités à offrir des signes concrets de proximité et d'espérance aux pauvres de tous ordres : les détenus, les malades, les jeunes déçus de la vie, les personnes exilées, déplacées, refugiées, les migrants, les personnes âgées, etc. "La communauté chrétienne doit toujours être prête à défendre le droit des plus faibles. Qu'elle ouvre toutes grandes les portes de l'accueil avec générosité afin que l'espérance d'une vie meilleure ne manque jamais à personne" (*Spes non confundit*, n.13).

## 2. Le Jubilé des détenus : prière et dons

"Au cours de l'Année Jubilaire, écrit le Pape François, nous serons appelés à être des signes tangibles d'espérance pour de nombreux frères et sœurs qui vivent dans des conditions de détresse. Je pense aux détenus qui, privés de liberté, éprouvent chaque jour, en plus de la dureté de la réclusion, le vide affectif, les restrictions imposées et, dans de nombreux cas, le manque de respect" (*Spes non confundit*, n.10).

C'est certainement à dessein que les manifestations prévues au calendrier général de l'Année Sainte 2025 se terminent par le Jubilé des détenus, fixé au 14 décembre, 3<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent, appelé dimanche de la joie.

Pour répondre à l'appel du Saint-Père à être des signes d'espérance dans notre monde si tourmenté, j'invite toutes les personnes de bonne volonté à se mobiliser pour qu'en ensemble nous offrions un peu de la joie à nos frères et sœurs détenus dans les deux prisons civiles qui se trouvent dans notre diocèse, à l'occasion de leur jubilé. Pour ce faire, je vous exhorte à déposer vos dons, en espèces et en nature, auprès du curé de votre paroisse. Celui-ci se chargera de les convoyer à l'OCDI diocésaine, avant le mardi 09 décembre 2025. En plus de ce geste de partage fraternel et de solidarité, la messe de ce dimanche 14 décembre 2025 sera célébrée dans toutes les communautés chrétiennes du diocèse, *à l'intention des détenus*.

## 3. Accueillir les fruits de l'Année de grâce 2025

Après les célébrations du Jubilé ordinaire de l'Année Sainte, du Jubilé de diamant (60 ans) de l'érection canonique de notre diocèse et du 25<sup>ème</sup> anniversaire du décès de notre grand-père dans la foi, Monseigneur Pierre Barthélémy Hanrion, il nous faut maintenant recueillir, approfondir et mettre en œuvre tous les fruits du vécu de ces grands événements ecclésiaux de grâce. Certains documents pourront aider à ce travail de pérennisation des acquis de cette année exceptionnelle de grâce. Il s'agit du Rapport des Journées pastorales, des Recommandations de l'Assemblée Générale du CDL, des Actes du Colloque sur Monseigneur Hanrion, des Orientations Stratégiques du Diocèse de Dapaong 2026-2040 et du Document final du Synode sur la synodalité. Chaque diocésain et chaque communauté devraient se les procurer.

## 4. œuvrer pour le salut les uns des autres

En plus des recommandations des Journées pastorales diocésaines, de l'Assemblée Générale du CDL, et des initiatives qui se prennent ça et là sur le thème de cette année pastorale, je suggère que nous procédions à l'identification systématique des chrétiens de nos familles, des CCB, des communautés et des paroisses qui ont abandonné la foi ou qui ne fréquentent plus l'Eglise. Ainsi nous pourrons nous approcher d'eux pour connaître les raisons et les causes de leur défection, afin de pouvoir les aider à

reprendre le bon chemin. Cette démarche s'inscrit aussi dans la dynamique de "la conversion des relations, des processus et des liens" sans laquelle on ne peut pas véritablement parler d'Eglise synodale missionnaire (cf. *Document Final*, nn.49-139).

## 5. Le Document Final du synode sur la synodalité

Le Document Final du Synode sur la synodalité, approuvé par le Pape François le 26 octobre 2024, est dans sa phase de réception, de mise en œuvre et d'évaluation. Ce processus, démarré en mars 2025, se conclura par la célébration de l'Assemblée ecclésiale en octobre 2028 au Vatican. Le chronogramme élaboré par le Secrétariat général du Synode sera exécuté par les Eglises locales et leurs regroupements sous l'égide des équipes synodales, diocésaines et nationales, renouvelées. Soyons à l'écoute des instructions et orientations qu'elles nous donneront.

## 6. Les Orientations Stratégiques 2026-2040 du diocèse

Après trois années d'intense labeur collectif, nous avons réussi à doter notre diocèse des Orientations Stratégiques pour les quinze (15) prochaines années. C'est une étape importante de notre marche vers l'auto-prise en charge. La mise en œuvre de ces orientations nécessite également la participation et l'implication de nous tous, dans un esprit de synodalité et de coresponsabilité. Elle sera facilitée par un Comité de Pilotage composé d'experts, d'hommes et de femmes de terrain.

## 7. Informations

- La célébration diocésaine de clôture du Jubilé ordinaire de l'Année Sainte aura lieu le samedi 27 décembre 2025 en la Cathédrale saint Charles Lwanga à 8h30.
- Après le dépouillement des publications de bans en vue de l'appel aux ordres sacrés et l'examen des différents rapports et avis sur le diacre Abbé Zacharie SINONGOU, je suis heureux de vous annoncer qu'il est appelé à recevoir l'ordination sacerdotale au cours de la messe de clôture diocésaine de l'Année Sainte. Je le recommande à vos prières afin que le Seigneur dispose son cœur à l'accueil de ce merveilleux don.

Chers diocésains, dans l'espérance que tous ces événements et toutes ces activités pastorales se déroulent bien avec la grâce de Dieu, contribuent à sa gloire et au salut de nous tous, je souhaite à chacun de nous un fructueux temps de l'Avent pour de joyeuses fêtes de la Nativité et de fin d'année. D'ores et déjà, recevez aussi mes meilleurs vœux de bonne, heureuse et sainte année 2026.

*Pour le salut de nous tous, je m'engage !*

Bien fraternellement dans le Seigneur et à son service.

Fait à Dapaong, le 21 novembre 2025, en la mémoire  
de la Présentation de la Bienheureuse Vierge Marie



*LBanléne*  
+ Dominique Banléne GUIGBILE  
Évêque de Dapaong - TOGO

[monsecrata@yahoo.fr](mailto:monsecrata@yahoo.fr) [guigbile\\_dominique@hotmail.com](mailto:guigbile_dominique@hotmail.com)

CCP - PARIS 20 996 24 F020; IOR (USD) Italie 23006001; UTB Dapaong 0404603074950040087;  
Banque Atlantique 0400104441519000103; BTCI 040402094770100155; ECOBANK 140076754002